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Региональное отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ пуб-
лично заявило о своем намере-
нии поставить вопрос о недове-
рии губернатору  в Мурманской 
областной Думе. 27 августа на 
совместной пресс-конферен-
ции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
и КПРФ было озвучено решение 
бюро Совета регионального от-
деления о начале сбора подпи-
сей о назначении досрочных 
выборов губернатора. В заявле-
нии СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, в 
частности, сказано следующее. 

Избирательная комиссия Мур-
манской области, территориаль-
ные избирательные комиссии в г. 
Оленегорске, г. Мончегорске, ЗАТО 
Александровск, являющиеся госу-
дарственными органами Мурманс-
кой области, в период выборов ра-
ботают с грубейшими нарушениями 
избирательного законодательства.

Комиссии и их должностные 
лица, обязанные обеспечивать 
реализацию и защиту избиратель-
ных прав граждан, на практике 
действуют вопреки нормам зако-
на и интересам государственной 
службы.

Систематические незаконные 
действия (бездействие) комиссий 
грубо нарушают статью 39 Феде-
рального закона № 67-ФЗ, которой 
гарантировано равенство прав и 
обязанностей кандидатов.   

Оценивая данные обстоятель-
ства, бюро Совета регионального 
отделения партии приходит к вы-
воду, что система избирательных 
комиссий области превратилась в 
орудие борьбы со свободным во-
леизъявлением и избирательными 
правами граждан. Через комис-
сии как государственные органы 
Мурманской области реализуются 
грязные политтехнологии, направ-
ленные на воспрепятствование 
осуществлению избирательных 

прав граждан.
Эти действия комиссий нельзя 

расценивать иначе как дискреди-
тацию государственных органов 
власти Мурманской области в це-
лом.

Кроме того, нынешние выборы 
проводятся в условиях противо-
правного вмешательства в изби-
рательный процесс должностных 
лиц правительства Мурманской 
области, находящихся в прямом 
подчинении губернатора Мурман-
ской области М. Ковтун.

Губернатору М. Ковтун предо-
ставлены факты противозаконно-
го использования государственного 
имущества в интересах отдельных 
политических партий, участвую-
щих в выборах. В частности, до-
ставление в Полярный районный 
суд на автомобиле А495ММ авто-
базы правительства Мурманской 
области, закрепленном за замес-
тителем губернатора Анатолием 
Векшиным, координатора  регио-
нального отделения ЛДПР Хаце-
вича. 

В данном судебном заседании 
рассматривались заявления об 

отмене незаконного решения ТИК 
ЗАТО Александровск о регистра-
ции списков кандидатов партий 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», «Альянс Зе-
леных - Народная партия», «Тру-
довая партия России». Эти заяв-
ления были отозваны жириновцем 
Хацевичем.

- Мы пресекли бы незаконную 
регистрацию и участие в выборах 
этих партий,  обратившись в суд. 
Но нам не дали! Эти партии за час 
до окончания приема пакетом при-
несли свои документы в Алексан-

дровскую ТИК, что само по себе 
говорит о многом.  Уже тогда было 
понятно, что физически невоз-
можно выполнить требования за-
кона по открытию избирательного 
фонда. Отказ в регистрации был 
неминуем. Но вопреки закону  их 
зарегистрировали, - подчеркнул  
Александр Макаревич. 

Ранее М.  Ковтун в депутатских 
запросах А. Макаревича   доводи-
лась оценка действий замгуберна-
тора Векшина, где указывалось, 
что он, превратно понимая свои 
должностные обязанности, фак-
тически  действует вопреки инте-
ресам государственной  службы.

 В адрес М. Ковтун, как высшего 
должностного лица, направлялись 
обращения с просьбой принять во 
внимание, что грубейшие наруше-
ния избирательного законодатель-
ства, допущенные в результате не-
законных действий (бездействия) 
избирательных комиссий и иных 
лиц, и непринятие своевременных 
мер по восстановлению законнос-
ти, ведут к дестабилизации обще-
ственно-политической ситуации в 
Мурманской области. 

До настоящего времени дейс-
твенных мер губернатором Ковтун 
по рассмотрению данных депутат-
ских запросов по существу не при-
нято. Кроме того, на этих выборах 
в Мурманской области впервые 
применена тактика массированно-
го вовлечения судебных инстанций 
в борьбу с партией СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ и ее кандидатами. 

Так, кандидатами партий «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ», «Трудовая партия 
России», «Пенсионеры России», 
«Родина» было подано 24 заявле-
ния об отмене решений комиссий о 
заверении (регистрации) списка и 
кандидатов, выдвинутых партией 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

- Ни одно из них судом не удов-
летворено. Заявления в суд по-
давались лишь в отношении 
кандидатов от СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ, - подчеркнул Александр 
Макаревич. - Причем, ни одна дру-
гая партия не подвергалась такой 
крупномасштабной атаке в судеб-
ном порядке. По нашему мнению,  
за всем этим «антивыборным бес-
пределом»  стоят Анатолий Век-
шин и сама губернатор Марина 
Ковтун.

Поэтому Бюро Совета  поручило 
фракции «Справедливая Россия» 
в Мурманской областной Думе на 
ближайшем заседании региональ-
ного парламента поставить вопрос 
о недоверии губернатору области 
Ковтун.  

Также решено обратиться к де-
путатам иных фракций облдумы с 
просьбой поддержать данную ини-
циативу. 

Местным отделениям партии 
поручено организовать сбор под-
писей граждан о назначении до-
срочных выборов губернатора.

- Мы решили, - добавил Алек-
сандр Макаревич, - обратиться 
к отделениям КПРФ и «Яблоко» 
(других оппозиционных партий 
в регионе мы не видим), к обще-
ственным объединениям, гражда-
нам за поддержкой в проведении 
данной акции.

Также принято решение предло-
жить губернатору Ковтун рассмот-
реть вопрос о незамедлительной 
отставке замгубернатора Век-
шина - «теневого куратора» этих 
выборов. Потребовать от облиз-
биркома отставки председателей 
Александровской ТИК  Птицы и 
Оленегорской ТИК Ткачук в связи 
с грубейшими нарушениями зако-
на. Добиваться от следственных 
органов возбуждения в отношении 
них уголовных дел.

Далее Александр Макаревич от-
метил:

- С момента назначения Мари-
ны Ковтун губернатором наша 
фракция занимала по отноше-
нию к ней позицию конструктив-
ного взаимодействия. Мы не раз 
предупреждали ее о возможных 
ошибках. Она и тогда не всегда 
слышала нас - но всему есть 
предел! Такие выборы, как се-
годня, не нужны гражданам! Мы 
выступаем за то, чтобы они были 
свободными, честными, справед-
ливыми. Чтобы каждый гражда-
нин мог воспользоваться своим 
конституционным правом участ-
вовать в них.

Марина Ковтун не раз заявляла 
о  желании вернуть доверие севе-
рян к власти. Но о каком доверии 
можно говорить, если на словах 
одно, а на деле другое?  Для нас 
совершенно ясно, что лицемер-
ная политика двойных стандар-
тов только разрушает это самое 
доверие. А что касается выборов, 
то серьезно ставит под вопрос их 
легитимность. С такой политикой 
нам не по пути. Мы сами считаем, и 
поддерживаем точку зрения лиде-
ра коммунистов Мурмана Геннадия 
Степахно, что вопрос о недоверии 
М. Ковтун нужно рассматривать в 
более широком контексте - оцени-
вая также проводимую ею финан-
совую и социально-экономичес-
кую политику.

Об этом читайте в  материа-
лах номера. 

1. операция “антивыборы” отравила общественно-
политический климат в регионе и  дает право на 

постановку вопроса о досрочных выборах губернатора

доверие к ковтун  
подорвано ?

Не так давно в редакцию была доставлена распечатка перепис-
ки. Судя по всему, данная переписка касалась материала «Опера-
ция »Антивыборы» в 57-м номере газеты “Справедливая Россия». 

Алексей: Уважаемая Марина Васильевна! Всегда был Вашим 
сторонником. Сегодня на этом сайте прочитал ���.��������.������.��������.���.��������.�����������.���.�������
���s��������� В д�ше горечь и боль�. �ом� верить� ���.������������ В д�ше горечь и боль�. �ом� верить� ���.���������� В д�ше горечь и боль�. �ом� верить� ���.���������  В д�ше горечь и боль�. �ом� верить� ���.���

�овт�н: Простите, чей телефон� ���.���
Алексей:  Меня зов�т Алексей. Я работаю в �НЦ РАН ���.���
�овт�н: Сейчас. Прочт� ���.��� Сейчас. Прочт� ���.���Сейчас. Прочт� ���.���
�овт�н:  Выборы - это борьба партий за власть, верьте тем, 

ком� подсказывает сердце и раз�м. Эти выборы проводятся в со-
ответствии с законодательством, иногда не�мение исполнять закон 
переводится в политические скандалы. В этой газете все постав-
лено с ног на голов�, но выбирать межд� правдами и неправдами 
ваше личное право.  С �важением, М.�овт�н ���.���

Алексей:  Может я Вас своими мыслями обременю, Марина Ва-
сильевна, простите, ч�вств�ю себя от этого неловко. Так там все 
не правда� Др�зья из Мончегорского с�да подтверждают, что так 
все и есть, как написано там. ���.4��

�овт�н: В политике «все средства хороши» и СР использ�ют это 
право в полной мере. Это борьба, но мне она не приятна, потом� 
что лжива. Не имею права вас ориентировать, но это газета в 
чистом виде пропагандистский листок, мало что имеющий с прав-
дой. ��9.0��

Алексей: Марина Васильевна, спасибо. Теперь я в разд�мьях.  Я 
хоч� верить Вам. Можно напиш� завтра� ��9.09�

�овт�н:   Да конечно, если хотите на �-mail: k�v���@g�v-m��ma�.
��  или ����m@i����.��. До свидания. ��9.�������m@i����.��. До свидания. ��9.���@i����.��. До свидания. ��9.���i����.��. До свидания. ��9.���.��. До свидания. ��9.�����. До свидания. ��9.���.  До свидания. ��9.���

Алексей: Спасибо ��9.���
Человек, принесший эту переписку, сказал, что он губернатору 

больше не верит.

Лидеры КПРФ и СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Геннадий Сте-
пахно и Александр Макаревич.

Призываем граждан  Принять участие в сборе ПодПисей за досрочные выборы губернатора области. тел. 45-72-18 

один уже не верит.
скоро их будут тысячи
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3. прекратить 
и беззаконие 
В предпоследние выходные августа в реги-

оне состоялись три митинга, которые провела 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Два из них прошли 
в ЗАТО Александровск - Полярном и Снежно-
горске, третий - в Оленегорске. Объединял их 
один лозунг: «Защитим свое право на участие 
в выборах!».

Тема  митингов вызвана ситуацией, сложившей-
ся в ходе нынешней избирательной кампании. Ее 
можно назвать, пожалуй, самой позорной за пос-
ледние годы. Территориальные избирательные 
комиссии заняли в отношении оппозиционных 
партий и их представителей непримиримую по-
зицию - «держать  и не пущать!». 

Обращаясь к жителям ЗАТО, лидер региональ-
ного отделения «СР» Александр Макаревич 
заявил, что граждане должны более активно 
пользоваться своим конституционным правом 
избирать власть, чтобы жуликоватые чиновники 
не превращали вверенные им территории в кре-
постные деревни. По его словам, 8 сентября у 
жителей ЗАТО есть полное право помочь нынеш-
ней власти «упаковать чемоданы». Во время ак-
ции был организован сбор подписей за отставку 
председателя Александровской ТИК Птицы. 

1 АВгуСТА 2013  года могло  бы 
стать знаменательным событием  
в городе Мончегорске и всей Мур-
манской области. В этот день долж-
ны были ввести в строй  мощный 
энергетический  объект - угольную 
котельную. 

16 НОЯбРЯ 2011 года  в Мончегорске 
в торжественной обстановке был залит 
первый куб бетона в ее основание.  Пред-
полагаемый срок завершения проекта, 
сообщали СМИ со слов высокого начальс-
тва  - 1 августа 2013 года.

Событие было пышным. Еще бы, сам гу-
бернатор Дмитриенко первым взял в руки 
лопату с раствором!    Все узнали, что за-
казчиком этого проекта выступила  Коль-
ская теплоснабжающая компания (КТК), 
созданная совместно Кольской горно-
металлургической компанией (дочернее 
предприятие ГМК «Норильский никель») 
и правительством Мурманской области. 
СМИ активно цитировали главных участ-
ников торжественного события. 

Дмитрий Дмитриенко: «В области раз-
работана и действует целая программа, 
направленная на снижение тарифов на 
тепло. И угольная котельная в Мончегор-
ске положит начало большим стройкам в 
Никеле, Заполярном, Мурманске и Севе-
роморске».

Заместитель генерального директора 
ОАО «Кольская ГМК» Марина Ковтун: 
«Сегодняшнее событие вполне можно на-
звать историческим, ведь энергетические 
мощности такого масштаба в нашем ре-

гионе не возводили давно. К началу этой 
стройки планомерно шли и правительс-
тво Мурманской области и Кольская ГМК, 
ведь решение вопроса мазутозависимос-
ти одинаково важно для обеих сторон».

Жители Мончегорска и всей области  
узнали также из репортажей с торжест-
венного события о том, что генеральный 
подрядчик проекта -  дочернее предпри-
ятие Кольской ГМК  ОАО «Печенгастрой». 
Что проект прошел экологическую экс-
пертизу и полностью соответствует всем 
природоохранным нормам. Что угольная 
котельная будет оснащена 5-ю котлами 
мощностью 45 гигакалорий каждый.

4 АПРЕЛЯ 2012 года тогда еще бывший  
президентом  РФ Д. Медведев подписал 
указ об отставке губернатора Мурман-

ской области Д. Дмитриенко. Тот уходил 
формально «по собственному желанию», 
однако вскоре известные политологи ста-
ли писать, что отставка была предсказу-
ема и готовилась давно. Слишком низки 
были рейтинги г-на Дмитриенко.

А уже 6 АПРЕЛЯ Д. Медведев проводит 
в Кировске рабочую встречу с только что 
назначенной и. о. губернатора М. Ковтун. 
Речь идет, в частности, об энергоэффек-
тивности, партнерстве бизнеса и прави-
тельства региона в решении этих задач.

(Из стенограммы рабочей встречи)
М. КОВТУН: На Кольском полуострове 

такие примеры государственно-частного 
партнерства - переход на другие виды 
топлива - уже реализуются.

МЕДВЕДЕВ: Где?

М. КОВТУН: В Мончегорске, Никеле, За-
полярном. Это уход от мазутозависимос-
ти и возможность сдержать тарифы для 
населения, возможность впоследствии 
переоборудовать эти котельные, которые 
сейчас будут работать на угле, под газ. Это 
современные проекты.

Д. МЕДВЕДЕВ: Отлично, если есть такие 
примеры здесь и в Мончегорске, то надо 
их умножать.

М. КОВТУН: Кроме этого, есть готов-
ность совместно работать. Предприятия 
несут социальную ответственность. Мы 
видим сегодня примеры высокой корпо-
ративной социальной ответственности. 
Это хорошо, что на Кольском полуостро-
ве такие ответственные предприятия ра-
ботают.

11 АПРЕЛЯ 2012 года. Из протокола     
№ 4 заседания комитета по энергетике 
и жилищно-коммунальному хозяйству 
Мурманской областной думы.

«1. О результатах реализации ОАО 
«Кольская теплоснабжающая компания» 
инвестиционного проекта по строительс-
тву угольных котельных в г. Мончегорске, 
г. Заполярном, п.г.т. Никель…

Слушали:
Кочнева Е.б. - и.о. генерального дирек-

тора ОАО «Кольская теплоснабжающая 
компания».

…Отметил, что … на строительстве 
объекта «Угольная котельная для теп-
лоснабжения г.Мончегорска» на 1 марта 
2012 года установлено отставание сроков 
выполнения строительно-монтажных ра-

Частно-государственное 

В рейтинге  социально-экономического положения 
субъектов РФ по итогам 2012 года Мурманская  область 
стоит на 41-м  месте из 83.  По индексу промышленно-
го производства она заняла лишь 10-е место с конца 
списка. По динамике реальных денежных доходов на-
селения наша строка под номером 50. 

Зафиксированы  отрицательные - почти на   10% ниже 
уровня 2011 года - темпы инвестиций. Это связано, прежде 
всего, с отменой «Газпромом» освоения Штокмановского 
газоконденсатного месторождения.

Зато в  медиа-рейтинге информационной открытости 
глав субъектов федерации губернатор Мурманской облас-
ти М. Ковтун стоит довольно высоко. В июне-июле 2013 
года стабильно занимала 19-е место. Впрочем, отчего бы 
не пиариться за бюджетные деньги? На информационное 
обеспечение деятельности  правительства области по на-
стоянию губернатора в год из бюджета выделяется более 
50 млн. рублей.  

Хотя ничем хорошим, кроме слов губернатора Президен-
ту о высоких зарплатах наших учителей и врачей (что вы-
звало шквал возмущения многих бюджетников), Мурман-
ская область в СМИ, как электронных, так и печатных, не 
засветилась.  

Известна стала скандалами. 
Самым болезненным - нормативами по оплате жи-

лищно-коммунальных услуг, которые прославили нашу 
область цитатой самого Путина: «С ума они там, что ли, 
посходили?».

В Кандалакше плата за водоотведение в пятиэтажке 
выросла на 259%, в Гаджиево - на 178,6%, в Полярном - на 
450%. 

А ведь депутаты Мурманской областной думы и специ-
алисты-эксперты ЖКХ предупреждали губернатора, что 
введение безумных нормативов на общедомовое потреб-
ление холодной и горячей воды для мытья лестниц и пло-
щадок,  на отопление подъездов, в которых давным-давно 
уже нет батарей,  вызовет социальный взрыв.  

И он случился и вылился на площади городов,  и пос-
ледовала реакция верхов, и оказалось, что нормативы 
водоотведения могут быть гораздо ниже, а подъезды 
мы и так согреваем теплом своих квартир. И цинично 
было со стороны губернатора Марины Ковтун говорить с 
телеэкрана людям: «Будете платить!».  Ее же  телевизи-
онное извинение за эти слова в Прощеное воскресенье 
жители восприняли без вдохновения. Разочарование 
нарастало.

Нормативы были пересмотрены, иные уменьшены в де-
сятки раз, иные и вовсе отменены. Произошло то, на чем 
настаивали депутаты фракции «Справедливая Россия» 
в Мурманской областной думе, региональное отделение 
партии. 

Отличилась область и потерей многих миллионов феде-
ральных денег, выделенных на установку общедомовых 
приборов учета и капитальный ремонт домов.

Прославилась область и резонансным конфликтом с 
жителями поселка Молочный, по территории которого на-
мереваются пустить железнодорожную ветку Мурманско-
го транспортного узла. Людей не слышат, с ними не хотят 
говорить уважительно и понятно. Кстати, с самим транс-
портным узлом все как-то призрачно. Может, будет второй 
Штокман?

А в последний месяц, с начала августа,  область бьет  ре-
корды по количеству обращений в суд, связанных с выбо-
рами 8 сентября. Не областного, а муниципального уровня, 
но очень важными для единороссовской власти.

Мы не утверждаем, что губернатор напрямую связана 
с этим новым скандалом, но признаки ее причастности, с 
точки зрения мурманских справедливороссов, налицо. 

Хотя бы потому, что подходы к формированию изби-
рательных комиссий и назначению некоторых предсе-
дателей изначально вели к новым скандалам - поли-
тическим. И если на первых  стадиях  избирательного 
процесса допускается множество грубейших нарушений, 
то чего можно ожидать   при подведении итогов голосо-
вания?

И, наконец, в последние дни  разразился  скандал, ко-
торый  вылился в протестные акции, и уже вышел за пре-
делы Мурманской области с новостных лент информаци-
онных агентств.

2. чем прославилось  заполярье  
за время правления ковтун

28 августа 2013 г.  А. Макаревич и возмущенные жители Мончегорска на строй-
площадке. Что-то не видно на заднем плане обещанной котельной.
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бот от плана строительства на 150 кален-
дарных дней. 

Пояснил, что на основании невозмож-
ности обеспечить сроки строительства си-
лами ОАО «Печенгастрой» в соответствии 
с поручением Генерального директора ГМК 
«Норильский никель» В. С. Стржалковско-
го, ОАО «КТК» планирует расторгнуть До-
говор генерального подряда, заключенный 
с ОАО «Печенгастрой», и провести проце-
дуру выбора контрагента…

Лысенков В.Ф. - председатель Конт-
рольно-счетной палаты Мурманской об-
ласти.

…Предусмотренные бизнес-планом 
объемы строительных работ на котельной 
в г. Мончегорске за 2010 год и 9 месяцев 
2011 года (срок окончания строительства 
- 3 квартал 2012 года) не исполнены.

…В проверяемом периоде  текущие 
расходы ОАО «КТК», в том числе на содер-
жание работников ОАО «КТК», осущест-
вляются за счет процентных доходов, 
получаемых по результатам размещения 
на банковские депозитные счета средств, 
внесенных акционерами в качестве вкла-
да в уставный капитал. Общий объем про-
центных доходов, полученных ОАО «КТК» 
в период 2009 - 9 месяцев 2011 гг., составил 
366 462,0 тыс. рублей.  Задержка реали-
зации инвестиционного проекта привела 
к росту сметной стоимости строительства 
угольных котельных... Сформированный 
в 2007 году объем уставного капитала 
ОАО «КТК» за счет вкладов акционеров в 
размере 1 400,0 млн. рублей (из них 700,0 

млн. рублей - средства бюджета Мурман-
ской области) на сегодняшний день не 
позволит полностью профинансировать 
стоимость строящейся угольной котель-
ной в г. Мончегорске… Управление де-
ятельностью ОАО «КТК» осуществлялось 
с нарушениями… В нарушение статей 78 
и 79  Федерального закона от 26 декабря 
1995 года № 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах» сделка о заключении 28 до-
говоров банковского вклада (депозита) 
на общую сумму 1 426 000,0 тыс. рублей 
ОАО «КТК» с Мурманским региональным 

филиалом ОАО «Российский сельскохо-
зяйственный банк» 15 февраля 2011 года 
не вынесена на одобрение совета дирек-
торов общества или общего собрания ак-
ционеров ОАО «КТК».

Макаревич А.г. - Предложил признать 
работу правительства Мурманской облас-
ти и ОАО «Кольская теплоснабжающая 
компания» по реализации инвестицион-
ного проекта по строительству угольной 
котельной в г. Мончегорске неудовлетво-
рительной. 

В обсуждении приняли участие депута-

ты Алешин В.А., Чернышенко И.К., Ильи-
ных М.В.

Голосовало: «за» - 8, «против» - нет,                   
«воздержалось» - 1.

Решили:  Признать работу Правитель-
ства Мурманской области и ОАО «Коль-
ская теплоснабжающая компания» по 
реализации инвестиционного проекта по 
строительству угольной котельной в г. 
Мончегорске неудовлетворительной».

11 АПРЕЛЯ 2013 года комитет облдумы 
вновь вернулся к этому вопросу. На засе-
дание был приглашен генеральный дирек-
тор ОАО «КТК» А.И. Крутов. 

Депутаты выразили озабоченность  пла-
чевным состоянием дел в строительстве 
угольной котельной.  

28 АВгуСТА 2013 года заместитель 
председателя Мурманской областной 
думы А. Г. Макаревич посетил этот объект, 
который ныне считается объектом неза-
вершенного строительства,  вместе со 
съемочной группой ГТРК «Мурман». Сде-
лать это оказалось непросто, хотя депу-
тат и зампред регионального парламента 
имеет полное право контролировать, как 
расходуются бюджетные средства на тер-
ритории области. 

Заместитель директора департамента 
безопасности ОАО «Кольская ГМК» Ми-
хаил Болотин в грубой и хамской  форме 
пытался препятствовать  депутату, заяв-
ляя, что это объект и территория частной 
собственности. Вероятно, о 700 милли-
онах из областного бюджета некоторые 
участники «успешного  примера государс-
твенно-частного партнерства», а правиль-
нее сказать, «нагревательства»,  предпо-
читают забыть.  

Нина МИХАЙЛОВА.

надуватеЛЬство

произвол

На митинге в Оленегорске к СПРАВЕДЛИВОЙ-
РОССИИ присоединились коммунисты. Алек-
сандр Макаревич  объяснил собравшимся, как 
по вине территориальной избирательной комис-
сии был снят с выборов партийный кандидат на 
пост главы города Владимир Мошников. 

Отметим, что на акции в Оленегорске был 
замечен секретарь облизбиркома Харитонов. 
С какой миссией он там маячил - неизвестно. 
Но можно предположить, что снимал митинг и 
докладывал обстановку кому-то из кураторов 
выборов. Вообще-то,  в обязанности секретаря 
ОИК функции соглядатая не входят, но, видимо, 
Харитонов взвалил на себя эту ношу доброволь-
но. Может, метит на место нынешнего предсе-
дателя облизбиркома Степановой? Уж больно 
активную деятельность он развил в последнее 
время. И комментарии о ходе выборов почему-то 
чаще дает он, чем председатель Татьяна Степа-
нова. Что-то тут явно не чисто.

После громких выборных скан-
далов, казалось бы, облизбирком и 
власти региона в рамках правово-
го поля  должны были вмешаться 
в ситуацию и прекратить произвол 
территориальных комиссий. Тем бо-
лее, что последние события ярко 
высветили один весьма непригляд-
ный факт - в теризбиркомах с про-
фессионализмом и законностью, 
мягко говоря, туговато. 

Однако власть ответила лишь скоро-
постижным освобождением замгубер-
натора Векшина от обязанностей члена 
облизбиркома, а сама ОИК начала на-
право и налево раздавать комментарии,  
весьма своеобразно трактуя суть про-
блемы. Пояснения главных лиц облас-
тной избирательной комиссии  наводят 
на мысли, что со знанием закона у них 
тоже  большие трудности. 

К примеру, тот же  Харитонов на не-
давней пресс-конференции ОИК за-
явил, что у СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
была возможность подать в суд на от-
мену регистрации списков трех партий, 
случившейся 4 августа. 

Если бывший председатель первич-
ки желдорпрофа Харитонов не знаком 
с законодательством, то пусть хотя бы 
научится правильно считать.  Потому 
что хоть убейся, а по закону 10-дневный 
срок для подачи жалобы в суд исчис-
ляется со дня регистрации партийных 
списков, а значит, истек 13 августа. 

И еще напомним 
секретарю, что СПРА-
ВЕДЛИВУЮ РОССИЮ 
облизбирком зарегис-
трировал именно 14 
августа в 19 часов. 
Изготовленное же 
решение о регистра-

ции списка СР, необходимое для пакета 
документов в суд,  комиссия прислала 
в партию только 15 августа. Спрашива-
ется, зачем же так грубо передергивать 
факты? 

Также Харитонов, в очередной раз 
комментируя снятие в Оленегорске кан-
дидата от «СР» Владимира Мошникова 
из-за недостатка у него в документах 
уведомления об отсутствии иностранных 
счетов, заявил следующее: «Антикорруп-
ционные нормы вступили в силу совсем 
недавно. Даже в нашем региональном 
законе о выборе глав эти нормы отсутс-
твуют, поэтому в этом случае пользова-
лись федеральным законом об основных 
гарантиях избирательных прав». 

А на сайте Центральной избиратель-
ной комиссии можно узнать, что 3 июля 
состоялось 180-е заседание ЦИК, на ко-
тором как раз и говорилось о последних 
изменениях избирательного законода-
тельства. Как отметил зампред ЦИК Ле-
онид Ивлев: «Данный вопрос обсуждал-
ся в мае 2013 года в ходе проходившего 
в Санкт-Петербурге совещания с пред-
седателями региональных избиратель-

ных комиссий… Каждая региональная 
избирательная комиссия должна раз-
местить разъяснения на своем сайте, 
чтобы у кандидатов и политических 
партий не было вопросов». 

Интересно, госпожа Степанова, как 
председатель облизбиркома, была в 
курсе этого указания ЦИК? Если нет, 
то пусть ответит, какими такими гло-
бальными делами была занята избира-
тельная комиссия области, что у нее не 
хватило времени проинформировать о  
важных изменениях в федеральном за-
конодательстве?  

Еще одна  цитата Харитонова об об-
ращениях СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
правоохранительные органы заслужива-
ет особого внимания:  «Если они хотят 
победить избирательную систему, то 
вряд ли у них это получится». Специально 
для г-на Харитонова сообщаем, что цель 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ не победить 
избирательную систему, а заставить 
ее работать в соответствии с ЗАКО-
НОМ, который предписывает ОбЕС-
ПЕЧИВАТь РЕАЛИЗАцИю И ЗАщИТу 
ИЗбИРАТЕЛьНыХ ПРАВ гРАжДАН.  

Кстати, на это мурманскому облизбир-
кому не единожды указывала и Цент-
ральная избирательная комиссия. Так что 
не стоит членам ОИК заводить рака за 
камень и пытаться изображать полити-
ческую «непорочность». Не тот случай.  

К слову, главные действующие лица 
облизбиркома получают из бюджета 
весьма недурственные деньги,  так что 
пусть изволят за них не толковать закон, 
как бог на душу положит, а исполнять.  

4. секретарь разговорился

Александр МАКАРЕВИЧ, заместитель председателя Мур-
манской областной думы, руководитель фракции «Справед-
ливая Россия»: 

- Не менее 200 миллионов бюджетных рублей уже безвозврат-
но закопаны в эту стройку. В прогнозном плане 2007 года общая 
стоимость трех угольных котельных в Мончегорске, Заполярном и 
Никеле  оценивалась в 2 миллиарда 636 миллионов рублей. В ре-
зультате безобразной хозяйственной деятельности и переносов 
срока строительства теперь уже общая сметная стоимость только 
одной котельной в Мончегорске составляет 2 миллиарда 660 ты-

сяч рублей.  Это и есть социальная ответственность, по понятиям Кольской ГМК?
А губернатор по понятным причинам стоит на цыпочках перед КГМК. И Совет депу-

татов Мончегорска молчит и ничего не предпринимает для того, чтобы завершилось 
строительство котельной,  и стоимость тепла в городе не росла. Потому что его депу-
таты  - в кармане КГМК и «Единой России». 

Люди, которые  не сумели выполнить свои обязательства по строительству котельной, 
уходу от мазутозависимости, и их подхалимы теперь обвиняют, например,  «Теплоэнер-
госервис» в повышении стоимости услуг ЖКХ. Но правда состоит в том, что тарифы и 
нормативы утверждает как раз региональная власть.

Областная дума очень скоро вернется к этому вопросу и даст должную оценку 
действиям всех, кто должен отвечать за бездарно профуканные деньги. Ситуация, 
сложившаяся со строительством котельной, достойна пристального внимания право-
охранительных органов.

gazeta.ru

- Губернатора подписали под отставку...
- Мурманские эсеры начали сбор подписей за отставку гу-

бернатора...
- Мы установили факты влияния чиновников, подчиненных 

губернатору, на работу комиссий...
- Мурманские эсеры обвиняют администрацию региона во 

вмешательстве в выборный процесс...

ИА REGNUM
- Как сообщил агентству лидер регионального отделения 

партии  Александр Макаревич, поводом для такого ради-
кального решения стала предвыборная ситуация в регионе... 

Лидер «СР» Сергей Миронов: «Из публикаций в СМИ я по-

нял, что руководитель регионального отделения партии Ма-
каревич возмущен массивным давлением на кандидатов. Он 
считает, что за всем этим стоит губернатор. Но я не удивлюсь 
тому, что факты, о которых говорит Макаревич, действитель-
но имели место, и члены партии «Справедливая Россия» 
правомерно ставят вопрос об отставке». 

Депутат Госдумы от СР Александр Агеев  также назвал со-
бытия вокруг муниципальных выборов в Мурманской облас-
ти «беспределом».

«Руководство партии этим обеспокоено. Мурманские со-
бытия будут обсуждаться на заседании фракции СР в Думе 9 
сентября. Если все факты давления и действий чиновников 
подтвердятся, мы будем бороться за отставку губернатора», 
- пообещал Агеев. 

Политический скандал с выборами в Мурманской 
области выплеснулся на федеральный уровень
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Пролог

Предлагаемый  материал 
рекомендуем прочитать руко-
водителям социально ориен-
тированных некоммерческих 
организаций (НКО) области, 
которые хотя бы раз пытались 
получить субсидии или гранты 
из областного бюджета.

Публикацию в газете   про-
сим расценивать,  как офи-
циальное заявление в проку-
ратуру Мурманской области 
с просьбой проверить закон-
ность постановления прави-
тельства Мурманской области 
от 13.08.2013 г. № 457-ПП.  

Называется постановление 
«О порядке предоставления 
субсидий из областного бюд-
жета казачьим обществам 
Мурманской области, внесен-
ным в государственный ре-
естр казачьих обществ в Рос-
сийской Федерации».

Экспозиция
Конкурсы среди социально ориенти-

рованных НКО и общественных объ-
единений на право получения грантов 
и субсидий из бюджета области прово-
дятся ежегодно, и даже  не по одному. 
Но в условиях каждого содержится об-
ширный  перечень документов, необхо-
димых для участия в конкурсе. 

Весь пакет документов, в том числе 
нотариально заверенных,  НКО обязаны 
предоставить сами, причем строго  по 
форме, на бумажном и электронном но-
сителях, с  использованием определен-
ных программных документов и даже 
шрифтов, межстрочных интервалов и 
отступов! И  обязательно должны ука-
зываться  цели, на которые будут истра-
чены средства. Естественно, социально 
значимые, нужные обществу, людям. 

В том числе, инвалидам. 
Например, совсем недавно, в сере-

дине августа на субсидии областного 
бюджета для обеспечения доступ-
ности маломобильных групп населе-
ния претендовали Североморская и 
Оленегорская  городские организации 
Всероссийского общества инвалидов и 
Мурманская организация Всероссийс-
кого общества слепых. Так вот им для 
получения субсидии обязательно тре-
бовалось подтверждение участия собс-
твенных средств в таком же размере.

Получила субсидию только Олене-
горская организация, которой щедро 
выделили спонсорские средства из 
местного бюджета (575,0 тыс. руб.)  и 
столько же - ООО «Олкон». 

Депутат Мурманской областной думы 
(фракция «СР») Дмитрий Гаврилов 
возмутился на заседании конкурсной 
комиссии: как можно требовать с ор-
ганизаций инвалидов солидных спон-
сорских средств? Разве это гуманно?

Но таково положение. Напомним, что 
целью этого конкурса являлось  обес-
печение доступности маломобильных 
групп населения.

Завязка
 
А вот как обозначена ЦЕЛЬ в поста-

новлении правительства области № 457.
«В целях развития казачьего движе-

ния в Мурманской области Правительс-
тво Мурманской области постановляет:

Утвердить прилагаемый Порядок 
предоставления субсидий из областно-
го бюджета казачьим обществам Мур-
манской области, внесенным в госу-
дарственный реестр казачьих обществ 
в Российской Федерации».

В документе сказано, что субсидии 
предоставляются на безвозмездной и 
безвозвратной основе, являются целе-
выми и не могут быть использованы на 
другие цели. А вот перечень расходов, 
которые казачьи общества вправе осу-
ществлять за счет субсидий:

«- оплата труда;
- оплата товаров, работ, услуг;
- арендная плата;
- уплата налогов, сборов, страхо-

вых взносов и иных обязательных 
платежей в бюджетную систему 
Российской Федерации.

Сумма получаемой одним казачь-
им обществом субсидии не может 
превышать 365 тысяч рублей в год».

И еще важные подробности сего доку-
мента. Казачьим обществам, в отличие 
от других социально ориентированных 
НКО, нужно представить минимум до-
кументов - всего 4. Еще 3, в том числе 
собственно правоустанавливающие об 
их внесении в государственный реестр, 
и справку об отсутствии просроченной 
задолженности по налоговым плате-
жам, заявители вправе представить 
по собственной инициативе. А если не 
предоставят, то Комитет по взаимо-
действию с общественными организа-
циями и делам молодежи, цитируем, 
«посредством межведомственного вза-
имодействия, в том числе, при наличии 
технической возможности, в электрон-
ной форме, запрашивает и получает 
указанные документы (информацию) 
в государственных органах, в распоря-
жении которых находятся данные до-
кументы (информация)».

А вот еще очень любопытные дета-
ли. Опять цитата: «тексты документов 
должны быть написаны разборчиво, 

… в документах не должно быть под-
чисток, приписок, зачеркнутых слов и 
иных не оговоренных в них исправле-
ний».

То есть не надо соблюдать формат 
документов, наименование и размер 
шрифта, межстрочный интервал, от-
ступ слева и  справа. Главное - раз-
борчиво и без подчисток. Или под-
разумевается, что казаки исконно 
кроме бурсы ничего не оканчивали, а 
там компьютерной грамоте не учат?

Это за что же и почему такие префе-
ренции только казачьим обществам?

Кульминация
Мы внимательно изучили документы, 

в том числе ст.78.1 Бюджетного кодек-
са, на которую есть ссылка в постанов-
лении правительства области. Так вот, 
в ней  прямо указано, что исполни-
тельные органы власти субъектов 
РФ могут выделять субсидии НКО 

«по результатам проводимых ими 
конкурсов»!

В постановлении, которое подписал 
Врио губернатора Мурманской области 
А. Тюкавин, а контроль за исполнение 
которого возложен на заместителя 
губернатора Векшина, нет ни слова о 
конкурсах.

Мы простым арифметическим дейс-
твием разделили сумму 365 тысяч руб-
лей  на количество дней в году. Полу-
чилась  1 тысяча рублей в день, или, в 
среднем, 30 тысяч рублей в месяц. 

Получается, что  областной бюджет, 
по сути, берет казачьи общества на 
свое содержание. 

Ни одной НКО субсидии и гранты на 
уплату налогов и сборов не предостав-
ляются. Им деньги даются на конкрет-
ные программы и проекты с четким  ука-
занием, на что их можно расходовать. А 
потом отчитаться за каждую копейку.

 Развязка
На основании чего все же такие при-

вилегии казачьим обществам? Ведь 
проект закона «О развитии казачества 
в Мурманской области», внесенный гу-
бернатором Мариной Ковтун, 29 марта 
нынешнего года Мурманская област-

ная дума отклонила. По многим причи-
нам. В том числе и потому, что после 
внимательного изучения законопроек-
та многие депутаты задумались: а не 
потребуются ли  на реализацию закона 
бюджетные средства? 

- Нет, - ответил на вопрос Александра 
Макаревича докладчик, председатель 
Комитета по взаимодействию с обще-
ственными организациями и делам мо-
лодежи Леонид Мостовой.

Кстати, именно руководитель фрак-
ции «Справедливая Россия» Александр 
Макаревич отстоял в программно-це-
левом совете области дополнительное 
выделение 5 миллионов рублей для 
поддержки общественных организа-
ций. Зная, как непросто им без помо-
щи сохранять арендуемые помещения, 
проводить мероприятия, обзаводиться 
хотя бы самой необходимой оргтехни-
кой. Но он никак не предполагал, что 
средства будут расходоваться област-
ным правительством так избиратель-
но.

А в нашем случае не прошло и полго-
да после обсуждения закона в облдуме. 
И вот вам, господа казаки, в качестве 
утешительного приза за отклоненный 
закон субсидии. Без конкурсов, с облег-
ченными условиями получения и широ-
ким спектром расходов. Пользуйтесь 
добротой и щедростью правительства 
Мурманской области!

Эпилог
Примечательно, что и конкурс среди 

общественных некоммерческих орга-
низаций инвалидов, и постановление 
правительства области о субсидиях 
для казачьих общин имели место в 
августе 2013 года, незадолго до выбо-
ров 8 сентября в Оленегорске и ЗАТО 
Александровск.

Самое крупное казачье общество у 
нас, как известно, в ЗАТО Александ-
ровск.

А заявку на участие в конкурсе, 
объявленном приказом министерства 
труда и социального развития облас-
ти 5 августа, Оленегорская городская 
организация МОО ООО ВОИ чудесным 
образом заверила печатью и подписью 
руководителя  еще 16 июля. То есть за 
20 дней до приказа.  И выиграла.

А вот аналогичная Североморская 
организация сдала  свою заявку 14 
августа 2013 г., когда была объявлена 
конкурсная процедура. И проиграла. У 
нее, как оказалось,  отсутствуют доку-
менты, подтверждающие софинанси-
рование. 

Впрочем, здесь главное другое: ка-
ким образом заявка победителя опе-
редила объявление конкурса?

Надеемся, что сей неоконченный ро-
ман заинтересует прокуратуру и следс-
твенные органы. 

А представителям социально ориен-
тированных НКО, думаем, самое время  
задать вопросы о справедливости и за-
конности системы распределения суб-
сидий и грантов из бюджетных средств 
в  Общественной палате области. С 
приглашением ответственных за это 
лиц областного правительства.  

 
Наталья ЧЕСНОКОВА.

раздаЧа пряников за сЧет бюджета
маленький роман по законам жанра


